
【保護者用】 

保育園使用済みおむつ持ち帰り廃止に関するアンケート（R5.7 実施） 

 

１ 趣旨 

保育園での使用済みおむつの持ち帰りを令和５年４月から廃止したことについて、廃

止から３か月経過したことから、課題や今後の改善に取り組むために、保護者の皆様へア

ンケートを行い、事業の効果を検証するもの。 

 

２ 調査方法 

① 調査期間  令和５年７月７日（金）から令和５年７月 14日（金） 

② 調査対象者 全保育所の保護者（０歳児～３歳児）対象児童数：438名 

③ 調査方法  CoDOMONのアンケート機能により実施（匿名方式） 

 

３ 有効回答数 

362名（回答率 82％） 

 

４ アンケート結果 

【問１】使用済みおむつの持ち帰り廃止はどう思われますか？ 

１．すごく良い 

２．良い 

３．普通 

４．悪い 

５．すごく悪い 

 

選択肢 人数 割合 

１．すごく良い 295名 81.5％ 

２．良い 56名 15.5％ 

３．普通 9名 2.4％ 

４．悪い 1名 0.3％ 

５．すごく悪い 1名 0.3％ 

（合計） 362名 100.0％ 
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【問２】今後のおむつの取り扱いについてどう思われますか？ 

１．現状のとおり（園で処分） 

２．従来に戻す（おむつは持ち帰り） 

３．その他（内容については問３に記述ください） 

 

選択肢 人数 割合 

１．現状のとおり 354名 97.8％ 

２．従来に戻す 1名 0.3％ 

３．その他 7名 1.9％ 

（合計） 362名 100.0％ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【問３】使用済みおむつの持ち帰り廃止について、その他、保育所運営に関してご意見など

をお聞かせください。（自由記載） 

・おむつを持ち帰らずに済むので、荷物が少なくなり助かります。いつもありがとうござい

ます。 

・土曜日も給食を出してもらえるとすごく助かります。 

・オムツを保育園で処分してもらってとても助かっています。 

・園で処分して頂くのはとてもありがたいです。 

・感染症の多い乳幼児の性質を考えたらオムツの持ち帰りは本当に園も親もリスクでしか

無いと思うので、持ち帰り廃止は本当にありがたいです。保育所の先生方は責任の重い仕

事なのに対してお給料が安すぎると思います。もし改善出来るなら、お給料を全体的に上

げてほしいです。 

・先生方への負担があまりにも増えてしまうなら持ち帰りでもいいかと思います。 

・新聞紙を折るのが大変だったので、今はとても楽になりました。本当にありがとうござい

ます！ 

・オムツを破棄していただけると、とても助かります。 

・オムツの持ち帰りがなくなったのは、本当に助かります。しかし、以前のオムツ持ち帰り

の時は、15 枚ほど一気に未使用のオムツを持っていき、無くなり方になると連絡をもら

えていました。今は毎日５枚を持っていかなければいけなくて、ちょっとしたことですが、

すごく面倒です。できればそこは前のように戻してもらいたいです。 
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・希望登園、土曜保育時に給食を提供して欲しいです。 

・現在５枚ずつオムツを持って保育園に登園しているが買ったオムツの袋ごと保育園に置

いてもらえると助かる。なくなる時は無くなりそうだと先生より言ってもらえるような

対策で今後お願いしたい。 

・おかずは作りたての温かいものを食べれるのに冷たいごはんを食べるのはかわいそうな

きがします。ご飯代かかっても温かいご飯だしてもらえたらいいなぁと思います。 

・保育士さんの負担が少ないほうで対応していただければ 

・オムツを持ち帰るのは衛生的に良くないし、家に帰ってオムツの中身を確認する必要もな

いです。使用枚数やうんちの具合は保育園の連絡帳や先生とのやりとりで分かるので、オ

ムツは保育園で処分をお願いしたいです。 

・おしりふき、エプロンなども保育園で用意してほしい 

・以上児の給食もごはんが出るととてもありがたいです。家から持参ですと夏は特に食中毒

も気になります。 

・保育所の民営化について、高丘、平野保育園ではありませんが、事前に保護者あてに情報

提供や説明があってもよかったのではないかと思いました。 

・未満児までは、昼食の主食（ごはん）が提供されているのに、以上児になると、ごはんだ

け弁当箱にいれてもっていくのですが、なぜ給食でこはんも提供されないのでしょうか。

温かいものは温かく提供というのに、ごはんだけは冷たい。冬はもっと冷たいでしょう。

夏場は食中毒の危険もある。ごはんをもっていくにも関わらず、給食では麺類も提供され

る。麺類がでるのであれば、ごはんはいらないのではないでしょうか。小学校になれば、

ごはんも提供されるのに、なぜ保育園の３年間だけごはんをもっていかなければならな

いのか。なにか理由はあるのでしょうか。もし理由があるなら、おしえていただきたいで

す。 

・日中の先生と、お帰りの時間の先生がちがうことが多いので、日中どんなことをしたのか

わからないことが多いです。先生の負担が増えて大変かと思いますが、連絡帳があれば、

日中の様子がわかって、親としてはありがたいと思います。 

・使用済みオムツについて、保育園で処分するのは、親としてはとてもありがたいです。匂

いもあるし、衛生面からも、交換したらその場で処分してもらえるとありがたい。今後も

継続してほしいです。 

・おむつ持ち帰り廃止はとても助かります。また、その他、保育所運営に関して自由記載の

機会をいただきましたので、下記２点についてご検討いただけると嬉しいです。 

①昼食後の歯磨きについて 

コロナの影響もあり、中止しているとお聞きしましたが、衛生習慣をつけるため、歯を大

切にしてほしいため、歯磨きの時間を再開してほしいです。 

②給食について 

メニューの中で月に数回、主菜が麺の時（スパゲティ、やきそば等）があります。好みに

もよりますが、持っていってる白米との組み合わせが、どうかな？と思う日があります。

また、パンの日があってもいいのかな…とも思うので、主食も保育園で用意していただけ



 

ると助かります。もし難しいようであれば、食べ合わせについてご検討頂きたくお願い申

し上げます。 

・園で処分していただくとありがたいです！！すごく助かってます！！ありがとうござい

ます！！ 

・いつもありがとうございます。昨年頃から、保護者と保育園の出欠連絡相違による悲しい

ニュースが何件かありました。（保護者は園児が登園したと思っていたが、バスに取り残

されており死亡、園は連絡はないが欠席と推測。）公立保育園でバスはありませんが、万

が一、登園させたつもりが、保護者や保育士が気づかない内に脱走等考えられるかもしれ

ません。中野市の保育園でも、園児が時間内に登園しない場合は、保護者に出席か、欠席

か、の電話確認を必ずとっていただければありがたく思います。（保護者も必ず時間内に

登園、もしくは欠席連絡をする）園児対応で忙しい時間帯の保育園の負担が増えてしまい、

申し訳ないですが、希望させていただきます。 

・おむつの持ち帰りがなくなったことで、特段家庭の負担が軽減されたとは感じない。その

制度になって可燃ゴミ袋分の予算が組めるのであれば、その分を子どもたちに直接的に

還元して欲しい。例えば、給食やおやつのメニューを充実させる、おもちゃや絵本などを

新調する等。都会などは電車に乗って登降園するところもあり、密室での使用済みオムツ

の臭い等はきになるだろが、ここ中野市は自家用車もしくは徒歩での送迎なので個人的

には不要の制度だと思う。 

・保育士が個人のスマホを肌身離さず持っているのが気になる。こどもに聞くと、先生はス

マホで音楽を流したり、テレビや動画を見ていたり、いじったりしていると言っていた。

音楽はラジカセで流せばいいのでは？テレビや動画を見なければいけない理由はなんな

のか、理解できません。欠席連絡等の確認で必要であれば、どういう理由で保育中にスマ

ホを操作する必要があるのか保護者に説明するべきだと思う。もちろん、欠席連絡等を確

認するのは個人携帯ではなく保育園携帯である前提ですが。子どもの前はもちろん、保護

者の前でスマホを操作するのはやめていただきたい。 

・保育士の子どもや保護者に挨拶がないのが気になる。横を通り過ぎているのに挨拶なし。

廊下で複数の保育士同士で話をしていて子どもや保護者が狭くなった廊下を申し訳なさ

そうに通る。これはどうなんでしょうか。保育の話をするなら廊下ではなく部屋で、人目

のつかないところでしていただきたい。話の内容も丸聞こえです。個人情報であったらな

お問題です。 

・園で処分はありがたいですがそれでもし保育園の方の負担があるなら全然持ち帰っても

いい。保育士さんの負担かからない方が優先でいいんではないかなーと思う。 

・園でオムツを処分していただけ持ち帰りがなくなりとても助かっています。 

・建て替えることは良いと思いますが、民営化になることに不安を感じています 

・夏場は匂いも増すので園で処分してもらえるとありがたいです。 

・おむつの持ち帰りがなくなったことで家での負担も減り、とても助かっております。使用

済みおむつ入れ用の袋を準備（新聞紙で毎回手作りしていました）しなくてよくなりまし

たし、毎日のおむつだけでごみ袋がすぐにいっぱいになってしまうので、これらの負担が



 

なくなるだけでもとても助かります。保育園の先生方には逆にお手数をお掛けしてしま

うことになり大変申し訳なく思いますが、ぜひ今後も続けて頂けたらありがたいです。い

つも本当にありがとうございます。この場を借りて御礼申し上げます。 

・衛生面など考えると園で処分していただく方が安心です。 

・皆様にはご苦労かけております。大変助かっております。 

・以上児にも白米の提供をしてほしい。 

・以上児の白米持参について近年暑さが厳しく食中毒の心配があるので、保温庫の設置や夏

場だけでも園で提供して頂くことができないか検討して頂きたいです。 

・おむつの持ち帰り廃止は、わざわざ使用済みおむつを仕分けして荷物にいれる先生方の負

担も減るので、とてもいいと思います。おむつ１枚１枚に名前を書く必要ってあるんでし

ょうか。袋に名前を書いておけば良いような気がします。必要無ければ記名を無くして頂

いた方が保護者の負担は減るのですが。（すみません、前回のアンケートにも同じ事を書

かせて頂きました。）便などに異常が確認された場合のみ、写真などに残してもらうか持

ち帰りだと健康管理もできていいと思う 

・荷物も減り大変助かってます。いつもありがとうございます。 

・家に持ち帰ると衛生的にも心配でしたし、家庭ゴミの負担が減ったので園での処分はあり

がたいです。トイトレを意識する年齢だったので、毎日使わなかったオムツが戻ってくる

ことでその日に何枚使ったのか把握できて良かったです。 

・利用者側からすると、荷物が減り楽になったように思います。処分やゴミ収集までの保管

場所で先生達に負担がなければ現状のままがありがたいと思います 

・おむつを保育園さんで処理して頂いて、大変ありがたいと思います。清潔面や感染症対策

の観点からも、好ましいと思います。 

・未満児無償化にして欲しい 

・保育料の完全無償化を実現して欲しい 

・ちょうどオムツが外れるタイミングだったので、よくわからないですが、うちに関して言

えば、便秘気味でちゃんと出ているのか確認したかったので、オムツの確認は必要でした。

必要のない人にはありがたいと思います。 

・２歳児クラスになると排便、尿、食事 etcの記入するプリントが無くなる上に延長保育を

使っていると担任と話すことがないので排便したか分からないのでもし保育園で排便が

出たら教えて頂きたい 

・家庭の負担が減るのはとてもありがたいです。その反面現場の保育士さんたちの負担、苦

労をかけるのは明白で、働く者のモチベーション維持、業務品質の向上のためにも、対価

に見合った手当などの充実化を図っていただきたい。今回のような取組はとてもいいも

のだと思います。より良くしていくためにも、行政側は「まずはやってみる」の姿勢で、

お役所仕事のイメージの払拭をしていってほしい。 

・とてもありがたいです。ありがとうございます！ 

・オムツの持ち帰りがなくなり、家に帰ってからオムツをゴミに捨てる、翌日のオムツ持ち

帰り袋を準備する手間が省け、とても楽になりました。質問ですが、おむつへの記名は持



 

ち帰りの為に書いているのかと思っていたのですが、記名が不要になることはできます

か？検討していただけたらありがたいです。別件です。朝の延長保育を利用するのですが、

開園ぴったりに預けないと仕事に間に合わず、時間前から駐車場で待機しています。ただ

共通の時計もなく、開園時にチャイムが鳴るわけではないので、時間前に預けていないか

大変気を使います。何か対策検討していただけるとありがたいです。 

・先生はとても優しいです。 

・処分していただけるので、衛生的でとてもよいと思いますが、うんちをしたかどうかがわ

からない。何日便秘なのか把握できない。先生方の負担にならない方法で保護者にもわか

るようにして欲しいです。「うんちしましたカード」など、毎日カバンに入っている連絡

袋などに入れていただけるとありがたいです。 

・タイミングよく早いうちに取れて楽させてもらってるので回収には関わっていませんが、

もし外れてなければ負担が増えるので申し訳ないと思いながらもありがたい…と思いま

す。でもできることならおむつ代もったいないので早く外したいと行動します←回収関

係ない 

・子育て中は、少しの手間も惜しいので、オムツの持ち帰り廃止だけでもかなり助かってお

ります。ありがとうございます。オムツについてではないのですが、下の子（０歳児）を

保育園に入れたかったのですが、難しい状況で、一時保育なら可能ということでした。上

の子を一時保育で預けていた経験がありますが、一時保育の保育料がとにかく高く、働い

たぶんの差し引きがほとんど手元に残らないような状況でした。現在物価高もあり、生活

がかなり厳しくなっています。せめて、一時保育の保育料に関しても二人目半額、三人目

無料などの措置はしていただけないでしょうか？ 

・少しぐらい金額負担してもいいので、園で処分してもらったほうが助かります。衛生面で

もそのほうがいいんじゃないでしょうか。 

・自己判断でのマスク着用になり、小学校でも先生方から中心になりマスクを外してくださ

る様子が伺える中で、保育園でも、先生方の熱中症対策などを踏まえ、先生のノーマスク

を促すべきだと思います。よい保育所運営をするためには、働く先生方にとって働きやす

い場を、是非サポートして頂きたいです。 

・園で処分いただけるのはありがたいです。ただ、うんちが出たかの確認は未満児までは必

要かと思います。 

・中野市の可燃ゴミ袋はプラ等に比べ高価なので、園で処理いただけるのはとても助かりま

す。ありがとうございます。 

・もっと早く持ち帰り廃止して欲しかったです。 

・手厚い保育に感謝しています。こちら側も何かできることがあれば言っていただきたいと

思います。 

・おむつについて）持ち帰りがなくなったことで、衛生面（朝出た排泄も夕方まで各園児の

袋で保管など）に関してとても安心して過ごせるようになった。保育士の負担がなければ

今後も是非継続していただきたい。 

・ご飯の持込みについて）市内の保育園はお昼ご飯の持込み（ご飯のみ）があるが、何故で



 

しょう？昔は各家庭で稲作をしていたため、家庭から持参した話を聞いた。が、時代も環

境も変わりご飯も持参する必要はないと感じている。（未満児は園からご飯提供あり）さ

らに、夏場は気温も上がり食中毒などのリスクも高いため、早急に検討して下さると有難

い。 

・日々の保育所運営、現場の保育士さん、園長先生、いつもありがとうございます。使用済

みおむつの持ち帰り廃止についてもご尽力くださり感謝しています。気になる点としま

しては、現場の保育士さんの意見が気になります。負担は減っていますでしょうか？保育

現場の勤務環境向上を願います。 

・持ち帰っても中身の確認をするわけで無いので、荷物も減り家庭ゴミも減り大変助かりま

す。 

・おむつの持ち帰りがなくなり、補充も５枚にするだけになったのでとても楽になりまし

た。保育園での排便の有無がわかると有り難いです。 

・オムツについて衛生面でも園で処分して頂けると、とても助かります。 

・家庭ではゴミが減ってとても助かっています。先生方の御負担が増えていなければ、この

まま続けていただきたいです。 

・おむつの持ち帰りがなくなり、家で処分する一つの工程がなくなっただけですごく負担が

減りました。助かります。もっと早く取り入れていただきたかったくらいです。 

・うんちが出たか教えて欲しい 

・持ち帰り廃止は、とても助かっています。 

・持ち帰る荷物が少しでも減ることが、まず助かります。臭いの元も少なくなるので本当に

助かっています続けてもらいたいです。 

・以前のように、保育園にオムツを置かせてほしい。なくなったら持っていくほうがいい。 

・とてもありがたいです。荷物も少なくなり、助かっています。 

・とても助かります。ありがとうございます。 

・保育所運営に関して）建物の、所々鯖、雨漏れ跡が出ていたりしており、衛生的、強度的

に不安を覚える所があります。また、保育士さんの働く環境にも影響がでるのではないの

かなと思いました。 

・とても助かります！継続を希望します。 

・排泄がちゃんと出来たか教えてもらえて安心。 

・保育園の都合のいいようにやっていただければいいです。 

・先生方が大変になってしまうかもしれませんがとても助かります。このままでいいと思い

ます。よろしくお願いします。 

・おむつお待ち帰りがあった時、違うお子さんのおむつが入ってたこともあるので、保育士

さんの負担も考えると（捨てることの大変さはあるかもしれませんが）、この方がいいの

ではないかなと思います。 

・他の市では、希望登園の日も人数を把握して給食を支給してくれる。仕事の日の朝にお弁

当を作るのはとても負担なため、他の市のように希望登園の日も給食にしてもらいたい

です。 



 

・オムツを使っていないので状況がよくわかりませんが、オムツを保育園で処分していただ

くことに関してはいいことだと思います。しかし、排泄がいつもより少なかったり、排便

の有無がある場合は伝えていただけるのであればいいと思います。現状、担任の先生には、

便秘気味なので、保育園で排便があったときは伝えてもらうようにしています。しかし、

延長の時間になってしまったときなどは、担任の先生と会えないので排便の有無が分か

りません。統一して伝えていただけるのであればいいと思います。 

・今までおむつ持ち帰り用の袋を買っておいて毎日準備したり、持ち帰りの際は特に夏場は

においがきつかったのが、園での処分によってそれらの負担が減りました。ありがとうご

ざいます。 

・いつも手厚い保育ありがとうございます 

・オムツを毎日５枚持たせることが働いているとなかなか忙しく、前のように 15枚程度プ

ールしてもらえないでしょうか。うっかり忘れてしまうこともあり、できたら毎日補充は

やめにしてほしいです。 

・保護者側からはとてもありがたい制度ですが、保育園側 特に先生方の負担になってはい

ないか心配ですもし以前より少しでも先生方の仕事が増えていたり困ることがあるとし

たら従来の持ち帰りに戻していただいても良いと思います 

・布パンツの場合には処理が出来ないので、布パンツが汚れた場合に布パンツ専用の袋用意

しておきます。 

・何回オムツ交換できてるとか分かるので持ち帰りした方が分かりやすくていいかと思い

ます。うんちも何回とかは分かるため、、 

・保育園としては、どちらが良いのでしょうか。おむつの持ち帰りがないと、帰りの荷物が

少ないので助かりますが、どちらでも大丈夫です。 

 

５ 今後について 

アンケートの結果、保育園でのおむつ処分の継続を希望するご意見が多数であったこ

とから、今後も継続することといたします。 

また、皆様よりいただきましたご意見を参考にさせていただき、保育所運営の改善に努

めることといたします。 

 

 

本アンケートにご協力いただき、ありがとうございました。 

今後も安心・安全な保育所運営を心がけてまいりますので、引き続きご協力のほどよろ

しくお願いいたします。 


